



Bulletin d'information

EDITORIAL

Les premiers jours de cette nouvelle année ont été marqués par des événements très graves en France, puis dans les pays musulmans, notamment au Niger.

Nous sommes choqués par ces actes barbares commis à Paris, et profondément solidaires avec les victimes et leurs familles.

Nous sommes très tristes pour les morts survenues lors des manifestations à Zinder et Niamey.

Très attachés à **la liberté d'expression** française, nous pensons qu'il faut tout faire pour apaiser les tensions, travailler au retour de la Paix sur la planète par la prise de conscience de la responsabilité de chacun, la tolérance, **le respect des autres cultures et religions**.

Par nos actions, nous continuons à faire tout ce qui est entre notre pouvoir pour **réduire la pauvreté, la détresse des populations nigériennes** afin de prévenir la radicalisation et la barbarie.

Cela peut sembler présomptueux, ambitieux, mais ce n'est pas utopiste. Il faut essayer d'améliorer le bien-être de tous les Hommes.

C'est le Vœu que nous formons pour l'année 2015.



Le grand Kori d'Iférouane

SITUATION ACTUELLE

• Au Niger

Des événements graves se sont produits récemment au Niger, suite à la parution du dernier numéro de Charlie Hebdo. **A Niamey, à Zinder, beaucoup d'églises, de biens français ont été incendiés, détruits** : un Centre culturel, une cinquantaine d'hôtels, restaurants, bars...

Nos amis nigériens les plus proches ont été surpris, choqués, et demeurent profondément attristés par ces faits. La très grande majorité des nigériens ne comprend pas ce qui s'est passé... et pense qu'il y a derrière ces événements une récupération politique de la part de l'opposition au régime actuel. Le retour au calme a été très rapide et s'est maintenu.

La destruction de tous ces biens a pour conséquence un accroissement du chômage ; le Niger étant toujours dans une situation économique très difficile.

La situation sécuritaire s'était pourtant bien améliorée ces derniers mois avec le soutien de l'Armée française notamment, la création d'une base militaire au nord du pays à Madama (au nord-est d'Iférouane) afin de contrôler le sud libyen, l'ensemble du Sahel.

Nous ne renonçons pas bien sûr à revenir au Niger, à Iférouane, peut-être en 2015 !!!

La campagne électorale a débuté pour les élections présidentielles et législatives qui auront lieu dans un peu plus d'un an (avril 2016).

• A Iférouane

La vie quotidienne dans la commune s'améliore sensiblement, peu à peu.

La saison des pluies a été finalement bonne, même si elle a été tardive. Comme souvent, la survenue de précipitations très abondantes et violentes a causé **d'importantes crues dans la nuit du 17 au 18 août**, détruisant 255 jardins sur l'ensemble de la commune : cultures emportées, puits ensevelis, avec un préjudice financier important pour les jardiniers. Une partie du quartier nord du village d'Iférouane a subi d'importants dégâts avec de nombreuses maisons détruites (*voir Envoi de graines et Projet de protection des berges respectivement pages 4 et 8*)

Au total, le niveau d'eau dans les nappes phréatiques est globalement bon pour l'année qui vient, même si il y a quelques disparités selon les zones.

Les jardiniers de la commune se sont récemment illustrés à la **Foire agricole à Niamey** par la qualité de leurs productions avec la vente en particulier de plusieurs tonnes de pommes de terre.

La départementalisation d'Iférouane se poursuit. Les Services de l'élevage, de l'agriculture, de l'hydraulique, de l'inspection de l'Education ont été améliorés.

Le service de l'environnement et le service vétérinaire ont été renforcés en personnel.

Récemment un service du génie rural a été créé, responsable des constructions type classes scolaires, barrages... Il manque encore le service des impôts et de la justice.

Le CSI d'Iférouane a été promu en Hôpital de district (sans moyens supplémentaires pour le moment).

Hamocan est optimiste car actuellement **les projets avancent** véritablement :

- 6 stations de pompage solaire sont fonctionnelles,
- plusieurs salles de classes ont été construites (avec pour certaines des dortoirs),
- un barrage d'infiltration est en cours de réalisation, financé par l'Etat,
- une campagne de vaccination animale est en cours,
- la commune a acquis un tracteur neuf, bien équipé, pour le louer aux agriculteurs...

La Municipalité a créé un **Centre de Formation aux Métiers** (CFM) pour les jeunes et les adultes avec pour le moment 2 formations : couture et électricité (déjà 30 inscrits). Hamocan s'est inspiré de ce qu'il a vu en Gironde au Centre de Formations multi-métiers de Reignac.

La commune a été retenue avec 29 autres communes du Niger pour son dynamisme et depuis le début de l'année, la **Municipalité a reçu plusieurs bailleurs de fonds** : le PNUD, le PAM, l'UNICEF. Ils ont travaillé et mis en place une programmation sur 2 ans.

Le PAM a débuté récemment par la mise en place d'un projet de restauration des terres arables par la création de "**cordons pierreux**" pour limiter le ruissellement avec **plantation d'espèces nobles**, notamment des palmiers doum. Ce projet va durer 5 mois ; il est proposé à chacune des familles des zones retenues qui en participant à ce travail, seront rémunérées par le don de vivres ("Food for work").

GROS PLAN

LE CAMION !

Après l'appel aux dons que nous vous avons envoyé au cours du dernier trimestre 2014, nous tenons à faire le point sur cette acquisition et les frais engendrés jusqu'à ce jour.

Rappelons que le montant de l'achat de ce véhicule est de 7000€ + 1000€ de frais de commissaire-priseur. Nous avons dû le faire réviser et le confier à Mr Frétilière, garagiste-camion de Saint Claud (16) qui l'a également fait passer au Service des Mines (obligatoire). Il a confirmé que **ce véhicule était en très bon état**, après avoir changé des pièces usagées de façon que nos amis d'Iférouane soient à l'abri d'un important problème mécanique... Il a même fourni, avec une réduction appréciable, diverses pièces de rechange type filtres, courroies etc.

Nous avons dû également régler la carte grise, l'assurance, le carburant ainsi que l'achat d'une bâche afin de recouvrir tout le matériel que le camion va transporter. Dans les prochains jours nous allons devoir acheter des planches afin de rehausser les ridelles de la remorque pour entreposer sa précieuse cargaison en toute sécurité. Coût total : **11 850€**.

Il reste à organiser l'acheminement du véhicule sachant que la conjoncture actuelle et les problèmes sécuritaires en Afrique ne nous permettent pas de lui faire emprunter les voies terrestres comme cela avait été évoqué lors de notre appel aux dons. Nous allons réfléchir à un transport maritime, depuis un port français vers Cotonou au Bénin. Notre ami Aton qui possède le permis Poids Lourd irait le chercher sur place pour le ramener à Iférouane via Niamey. Un de ses neveux travaillant sur le port de Cotonou faciliterait les démarches pour la réception du véhicule à son arrivée au port.



Déchargement de la benne sur le côté ou par l'arrière

Nous en profitons pour remercier tous les adhérents qui se sont montrés très réactifs et généreux lors de notre appel exceptionnel (Un merci tout particulier à Denys pour sa participation toujours généreuse). Grâce à eux nous pouvons parer à tous ces frais, tout en continuant à faire face à nos actions en cours et projets à venir.

NOS ACTIONS

• L'Education

"Un enfant, un enseignant, un stylo et un livre peuvent changer le monde." Malala Yousafzai. Prix Nobel de la Paix 2014.

C'est dans cet esprit que nous avons le souci de soutenir la scolarité des plus petits jusqu'aux plus grands :

- Nous avons renouvelé le financement et l'aide **au jardin d'enfants** ; soit 800€ pour payer les nounous et assurer le goûter quotidien.

C'est une aide tellement précieuse pour tous ces petits, de plus en plus nombreux, qu'elle est jugée indispensable par toute la population.

Un deuxième jardin doit ouvrir très prochainement côté Nord d'Iférouane, tant il y a d'enfants à scolariser.

Apprendre à devenir autonome, favoriser le développement du langage, découvrir l'écrit... c'est en grande partie pendant les premières années de la scolarité que la réussite du parcours scolaire d'un élève se joue.



L'heure du goûter

- **Les parrainages** : 34 enfants sont actuellement parrainés et bénéficient d'un soutien scolaire. Hamocan a apporté des courriers pour les parrains et marraines lors de sa venue en France.

Les 3 étudiants parrainés à l'Université de Niamey : Aboubakar, Ouhoudou et Djibrilla **ont officiellement obtenu leur Licence** en ce début d'année. Ils souhaitent poursuivre leurs études. Leurs parrains respectifs ainsi que NNS sont très heureux et très fiers de ces résultats pour eux et leur famille.

• Graines potagères

Suite aux **inondations d'août** qui avaient détruit la presque totalité des jardins d'Iférouane nous avons envoyé un colis de graines potagères pour les **jardiniers en grande difficulté** ; 600€ de graines ont été offertes par notre association ; Le **Club Liseron** de Massignac a aussi collecté des graines pour ce même projet ; merci à eux.

A l'occasion de l'assemblée Générale, Monsieur Meynet du Club Liseron et membre de NNS avait apporté des graines potagères (5 à 6 kg) offertes par l'entreprise Devaine de Confolens ; Daniel, de Jardiland Soyaux, a lui aussi donné de nombreux paquets de graines. Nous remercions toutes les personnes impliquées dans ce projet.

• Envois de colis

Devant l'urgence de certains besoins, nous avons dû faire parvenir du matériel par colis postaux : beaucoup de médicaments, pour certains toujours introuvables au Niger (merci à la Pharmacie du Château, de La Rochefoucauld, qui nous vend les médicaments à prix très avantageux), du matériel médical type pèse-bébés, pèse-personnes, appareils de glycémie, les graines dont nous vous parlions ci-dessus... des ordinateurs pour le Centre ASEM. Frais d'envois : 1500€.

- **Le centre Asem**

Le Centre de prise en charge des maladies neuromusculaires à Niamey, Présidé et géré par Amar Boka fonctionne de mieux en mieux comme nous vous le disions dans le précédent Bulletin : prise en charge fonctionnelle avec un kinésithérapeute secondé par deux aides-malades ; salle informatique bien équipée avec une initiation - formation assurée par deux myopathes.

Amar souhaite dès qu'il le pourra, employer un informaticien à mi-temps pour donner des cours.

Trente myopathes sont pris en charge au Centre : 18 très assidus, les 12 restants selon leur état de santé. Le Dr Assadek (neurologue) est souvent présent au Centre et très disponible.

Notre ami, Xavier Petitjean (AFM) a récemment envoyé à Niamey, trois fauteuils roulants électriques par l'intermédiaire de Hima (neveu d'Amar).



Nous souhaiterions pouvoir nous rendre à Niamey afin d'améliorer le suivi médical de tous ces patients sur le plan diagnostique, cardio-respiratoire... Des centaines, voire des milliers de myopathes au Niger ne sont toujours, absolument pas pris en charge.

Nous remercions à nouveau les donateurs de la plateforme d'United Donations qui permettent, par leur fidélité, la pérennité de cette action. Rendez-vous sur le site UD qui vient d'être modifié en ce début d'année : www.uniteddonations.co.

NOS PROJETS

- **Formation CFM (Centre de Formation Multimétiers)**

La Communauté de Communes de l'Estuaire (Haute Gironde) dont Philippe Plisson est président avait suggéré lors de la précédente venue d'Hamocan en France **qu'un jeune artisan d'Iférouane puisse intégrer le CFM de Reignac afin de suivre une formation en maçonnerie.**



Philippe Plisson, Hamocan, Serge et Louis Cavallero

En novembre nous sommes donc allés rencontrer Louis Cavallero, le Directeur de ce Centre ainsi que Monsieur Ruiz le responsable de la formation en maçonnerie. Nous avons beaucoup échangé avec eux et le projet s'est mis en place : ce jeune sera accueilli pour **un mois** (en mars 2015 très certainement) pour suivre une formation théorique et pratique complétée par des stages dans différentes entreprises. Il sera pris en charge par le Centre (logé et nourri).

Nous souhaitons remercier ces deux personnes qui se sont montrées vraiment très enthousiastes, sans oublier Philippe Plisson qui est l'initiateur de ce projet.

A son retour au village en décembre, Hamocan, à l'occasion d'une réunion avec le Conseil Municipal de la commune a suggéré pour cette formation **Algabid Idrissa** un jeune adulte d'une trentaine d'années que nous connaissons bien puisque c'est lui qui a suivi une formation en menuiserie métallique en 2007, lors des événements au nord Niger. Il est **très impliqué dans la vie de la commune**, forme lui-même d'autres jeunes au travail de la construction et en plus il **parle très bien le français**, ce qui était la condition essentielle dans le choix de l'élu.

- **Projet Santé**

Suite à nos échanges avec Hamocan et Akou (infirmier que nous avons formé, exerçant à Iférouane) plusieurs besoins ont été évoqués :

- Création d'un **laboratoire d'analyses médicales** au CSI d'Iférouane, pour réaliser les analyses les plus simples évitant des transferts à Arlit et améliorant l'exercice des professionnels de santé. Dès lors que le laboratoire sera fonctionnel, Hamocan et Akou, nous assureront que la Direction Régionale de la Santé d'Agadez attribuera un technicien de laboratoire au CSI.

- **Matrones** : Il est nécessaire de renouveler le matériel des "caisses des matrones" (antiseptiques, lampes frontales, bistouri...) ; nous allons réaliser cela rapidement. Il est aussi nécessaire de poursuivre la formation de ces matrones ; réflexion en cours...

- Acquisition d'un **appareil d'échographie** de base pour aider aux diagnostics les plus simples et limiter aussi les transferts. Nous pourrions alors faire venir Akou en France pour une formation à l'échographie.

La Directrice du Centre Hospitalier de Béziers a fait part au Dr Patrick Leblanc (administrateur NNS) de son désir d'aider les nigériens et plus particulièrement les Iférouaniens en offrant du matériel médical. Une Convention entre le CH de Béziers et NNS devrait être signée prochainement (documents en cours).

- Dans le cadre de la santé animale, nous faisons le projet d'associer au dépôt pharmaceutique géré par Aton, un **dépôt pharmaceutique vétérinaire** sur le même principe d'autogestion, afin d'aider les éleveurs et faciliter le travail des agents vétérinaires formés.

- **Agriculture**

A l'occasion de son séjour en Charente Hamocan a fait beaucoup de recherches (Internet c'est magique !) sur la possibilité d'introduire **de nouveaux arbres fruitiers** dans les jardins d'Iférouane. Nous avons finalement eu de nombreux échanges avec l'INRA de Corse qui nous ont envoyé des graines de porte-greffes (environ 500) adaptées aux régions sahéliennes ; Dans les semaines prochaines nous allons commander des greffons variées d'**agrumes** pour faire des essais là-bas car ils ne connaissent que quelques espèces : le citronnier, l'oranger, le mandarinier et le pamplemoussier.



Hamocan est reparti au Niger avec dans ses bagages un clémentinier et un oranger "sanguine" achetés dans une pépinière spécialisée près d'Angers. C'est dire qu'il transportait un vrai "trésor". Après un long périple les deux pots sont bien arrivés à destination et il nous disait récemment que ces deux arbustes étaient déjà en fleurs ! Il va pouvoir prélever des greffons et en donner à d'autres jardiniers sitôt que ces deux agrumes auront atteint une taille adulte.

Les greffes se pratiquent en février-mars dans cette région ; nous confierons des greffons au jeune apprenti quand il repartira au Niger.

C'est un projet qui tient vraiment au cœur d'Hamocan et auquel il est très attaché.

Par ailleurs nous réfléchissons à l'introduction de nouvelles espèces du genre **figuiers, oliviers, abricotiers, amandiers, arganiers** (huile d'argan)...



L'arganier surnommé "arbre à chèvres" : elles raffolent de ses fruits.

- Le **projet Safran** dont nous vous avons déjà parlé marche bien. A l'automne dernier une récolte de stigmates a eu lieu avec succès. Lors de son séjour en France, Hamocan a rencontré à nouveau, Madame Maïté Bardoux de l'Association Safran Champniers, très heureuse d'avoir des nouvelles du comportement du *Crocus sativus* en milieu sahélien-désertique. Nous achèterons de nouveaux bulbes en août prochain.

- **Projet de protection des berges à Iférouane - Tchin telloust - Tadek**

La Municipalité d'Iférouane a étudié et rédigé un projet dont Hamocan nous a longuement parlé en octobre. Il s'agit d'améliorer la pénétration de l'eau dans les nappes phréatiques et de protéger les jardins. Nous vous l'avons plusieurs fois expliqué, il pleut rarement, certaines années pas suffisamment, **mais les pluies lorsqu'elles surviennent peuvent être d'une violence extrême**, responsables de crues emportant jardins, récoltes et terres arables...

La Mairie fait le projet de **réaliser des digues de protection des berges du kori et des micro-barrages** sur trois sites de la Commune : Iférouane, Tchin telloust, Tadek.

Le coût du projet est actuellement estimé à 228 millions de Francs CFA (3,5 millions d'euros).

Nous allons essayer de les aider en allant à la recherche de partenaires... **Ce projet est extrêmement important pour la survie même des populations d'Iférouane, compte tenu de l'évolution climatique actuelle.**

VIE DE L'ASSOCIATION

- **Assemblée Générale NNS**

L'Assemblée Générale 2014 s'est déroulée le 18 octobre à Saint-Laurent de Céris.

Les années précédentes, elle avait lieu généralement en juin, mais Hamocan nous avait fait part de son souhait de venir en France plutôt à l'automne ; après la saison des pluies avec ses risques d'inondations c'est une période plus paisible pour les administrés de la commune. Cette réunion a été très agréable, avec de nombreux échanges constructifs. Hamocan a commenté les actions réalisées par NNS, expliqué les projets pour l'année à venir et décrit les difficultés actuelles mais aussi les avancées significatives sur l'ensemble de la commune d'Iférouane. Les personnes présentes ont pu découvrir le camion exposé pour l'occasion.

- Situation comptable

En octobre au jour de l'AG il y avait 4 600 € sur le compte bancaire. Actuellement nous disposons de 9 500 € (dont environ 4500€ suite à l'appel aux dons pour le camion).

- Election au **conseil d'Administration**

Conformément aux statuts de Nord Niger Santé, le conseil d'Administration est renouvelé par tiers lors de l'Assemblée générale annuelle, les membres sortants étant rééligibles. Cette année, arrivaient en fin de mandat : Françoise Coutelier, Hamocan, Christian Rioux, (réélus tous les trois) et Jean Noel Rainaud, démissionnaire. Après la démission il y a plusieurs mois de Florence de Rancourt et plus récemment celle de Claudine Guigni, nous avions décidé de réduire à onze (au lieu de 13) le nombre d'administrateurs. Restait donc un poste à pourvoir pour lequel **Christina Spanjers**, jeune architecte, s'était portée candidate : elle a été élue à l'unanimité. Bienvenue à elle !

Nous avons terminé cette AG par un apéritif, généreusement offert par Pascal et Patrice de la Grange aux Oies de Nieuil (16).

• Réunion à Mazerolles avec Hamocan

Une soirée destinée à présenter aux habitants de la commune et de ses environs les réalisations ainsi que les projets de l'Association s'est déroulée dans la salle des fêtes de Mazerolles le 7 novembre en présence d'Hamocan qui a pu échanger avec un public, certes restreint, mais très attentif et intéressé.

• Subventions

Nous remercions le Maire et le Conseil Municipal de **Mazerolles** pour l'attribution d'une subvention de 500€ destinée au convoyage du camion.

Merci aussi au Maire et au Conseil Municipal de **Saint Laurent de Céris** pour une subvention de 150€ comme ils le font chaque année.

Enfin une contribution à l'achat de fournitures scolaires pour les écoles d'Iférouane nous a été attribuée par la **Communauté de Communes de l'Estuaire de la Gironde** : 1120€

• Participation aux Journées de Périnatalité de Béziers, les 26 et 27 mars 2015

Depuis plusieurs années maintenant le Président de ces Journées, Mr Jacques Besson, nous attribue un stand de présentation de l'Association et de vente d'artisanat touareg. Nous en profitons pour rencontrer les adhérents NNS du Sud-Est de la France et en particulier Patrick et Brigitte Leblanc.

• Actions diverses

Doucha, notre ami bijoutier nous a alerté sur les soucis de santé **d'un jeune homme d'Agadez**, fils d'un ami, qui a des problèmes ophtalmologiques depuis l'enfance. Nous avons eu au téléphone, le Dr Ahmed Dangana d'Agadez qui a conseillé une consultation en France. Le père de ce Monsieur finance le billet d'avion pour Doucha en tant qu'accompagnateur et financera les frais médicaux nécessaires.

Nous allons prendre des contacts avec des amis ophtalmologues français.

Nous remercions Madame Lambert, opticienne de Roumazières qui a offert une paire de lunettes de correction destinée à une jeune fille d'Iférouane (ordonnance apportée par Hamocan lors de son séjour).

